

Para el envío de correspondencia, lo mismo que para suscripciones, se dirigirá a nombre del Director y Administrador, a la calle de la Rúa, número 25, imprenta y librería de Nájera. — Teléfono 111. — No se devuelven los originales.

# El Adelanto

En Salamanca, un trimestre . . . . . 3'75 pes.  
Fuera de la capital, un trimestre . . . 4'50 "  
Anuncios y otros insertos, precios por línea.  
Todos los pagos anticipados.  
Talleres: Ramos del Manzano, 42. — Teléfono 111

Número suelto cinco ets.

DIARIO DE SALAMANCA

Número atrasado diez ets.

Das ediciones diarias

Miércoles 18 de Abril de 1917.

Año XXXIII-Núm. 10.086



LA SEÑORA

## Doña Sinfioriana Martín Delgado

VIUDA DE SANCHEZ DE LA FUENTE

ha fallecido en Peñaranda de Bracamonte el día 17 de Abril de 1917

A LOS OCHENTA Y UN AÑOS DE EDAD

habiendo recibido los Auxilios Espirituales.

D. E. P.

Sus afligidos sobrinos: D.<sup>a</sup> Emilia, D. Ventura, D. Rafael Martín y D. Pío Bermúdez Figuerola; su hermana política, D.<sup>a</sup> María Canal, y demás parientes,

Ruegan á sus amigos la encomienden á Dios en sus oraciones.



LA SEÑORITA

## D.<sup>a</sup> Isabel Madrazo Villar

FALLECIO EL MARTES, 17 DE ABRIL DE 1917

después de recibir los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

D. E. P.

Sus tíos: D. Antonio, D.<sup>a</sup> Adelaida (ausente) y D. José Villar Andrés; tíos políticos, primos y demás parientes,

Suplican á sus numerosos amigos que, por olvido involuntario, no hubiesen recibido esquela de defunción, se sirvan encomendar su alma á Dios y se dignen asistir á la conducción del cadáver y funeral, por cuyos actos de caridad les vivirán eternamente agradecidos.

Conducción del cadáver: Hoy, miércoles, 18, á las seis de la tarde (hora oficial).—Casa mortuoria: Puerta de Zamora, número 1.—Funeral: El jueves, 19, á las diez y media de la mañana.—Iglesia parroquial: Nuestra Señora del Carmen.  
El duelo se despide en la puerta de San Bernardo é iglesia, respectivamente.

### NOTAS MUNICIPALES

#### El Alcalde dice...

Otro conflicto en puerta.—La solución del de la luz.—Las bases.—¿Y ese Alcalde propietario?

Cada día que se sucede nos trae un nuevo problema con todas las apremiantes imperiosidades de una solución inmediata ó de una combinación radical.

Ayer mañana, cuando nuestro deber informativo nos hacía brujular olfateando por las oficinas del Concejo, nos encontramos al Sr. Junquera que reclutaba datos de no sabemos qué asunto. De repente le interrogamos:

—¿Qué hay de nuevo por el Ayuntamiento?

—Pocas cosas, y muchas—nos dice el Sr. Junquera—procurando esquivar nuestra interrogación periodística.

—¿Y se pueden saber esas muchas cosas que usted apunta?

—Según y conforme. Pero no es nada. Le he querido dar á usted un susto. En serio; hay sobre el tapete varias cuestiones de verdadero interés para el Ayuntamiento.

—¿Y son?

—Se las diré á usted. En primer lugar, he recibido una carta particular del presidente de la Diputación, en la que me dice que es necesario pagar las veinticinco mil pesetas que importa el trimestre vencido por contingente provincial.

—¿Otro conflicto?, preguntamos atónitos.

—Otro conflicto. La carta en cuestión, aunque no es, claro está, oficial, al menos refleja un estado de opinión en la Corporación provincial de severidad para el cobro de esa cantidad.

—¡Ah! ¿De manera?

—Sí, señor. Se nos comina, nada menos que con enviamos un comisionado de apremio para hacer efectivo el trimestre pasado.

—¿Y va á ocurrir?

—Permitame usted que me reserve

lo demás. Son asuntos de los que tengo que dar cuenta primeramente á la Corporación municipal.

—¿Está bien. Acatamos su silencio justificado. ¿Y de la luz qué ocurre?

—Pues no ocurrirá nada. Al menos yo así lo espero. En primer lugar la comisión de policía está redactando unas bases conciliadoras y de avenencia que serán sometidas á la consideración de la Electricista, y yo confío que llegaremos á un convenio. Con ellas y con tres mil pesetas que se le pueden satisfacer, estimo que por ahora, si la sociedad transige, el conflicto está conjurado.

—Menos mal. Bueno ¿y ese alcalde propietario cuando sale?

—Hombre yo no sé nada de esto, ni tengo motivos para conocer el criterio del Gobierno. Lo único que puedo decirle es que yo pensé marcharme de la alcaldía porque cuestiones privadas requerían mi atención en Madrid. Pero desistí de ello, y aquí estaré hasta que el Gobierno decida esta incógnita del presidente de la Corporación.

—¿Y usted cree que el Gobierno...

—No, eso no lo creo. Porque si fuera ese su criterio ya hubiera autorizado al Concejo para que lo nombrase de su seno.

Por esta tardanza y este silencio ante la demanda del Ayuntamiento, tengo el convencimiento que el Alcalde será nombrado en Madrid por el procedimiento legal, ó sea de Real orden.

Y aquí tienes, lector, las impresiones recogidas por nosotros ayer en el Municipio. Se soluciona, ó camina en esa dirección, el conflicto de la luz y surge el del contingente provincial. Y todo ello viene á corroborar nuestro criterio de que merece mucha atención, bastante más de la que ponemos en la Corporación municipal, en sus problemas y en su vitalidad tan ligada, tan estrechamente ligada á la vida de Salamanca.

### Quisicosas.

“EL PÚBLICO ES EL AÑO,

Gallo, el calvo Rafael, se lamenta, con razón, de que la tomen con él con esa exageración.

No discute su faena, comprende que estuvo mal, rematado, con la llena, pero hay algo excepcional.

Fue un maleta, fué un miedoso, fué un torero sin pudor; y él lo afirma presuroso y sincero, sí, señor.

Bien. Pues que no me contraten si es fracaso mi cartel. Pero de eso á que me maten en el propio redondel...

Pita, juerga y abucheo, aunque mal, transigió yo; que renieguen del torero, pero de mis huesos, no.

Si el día no me es propicio, comprendo que soy muy malo, y hasta que merezco un palo (en sentido traslativo).

Peró de eso á la agresión, al golpe y al puntapie, —dice el Gallo con razón— que hay un abismo; se ve.

Por mi pellejo reclamo que la vida es lo primero. Por eso al público aclamo y en la plaza actúe de amo, mas no de pezuatero.

El Adelanto es el periódico de mayor circulación de la provincia, y por lo tanto, el más conveniente para los anunciantes.

### Notas de sociedad.

Viajes.

Han salido: Para Madrid, el vicerrector de esta Universidad, D. Enrique Esperabé y su distinguida señora.

= Para Mayorga (León), D. Fernando y D. Antonio López Monís.

= Para Vitigudino, la bella Srta. Pepita García Canillas, que ha pasado una temporada con sus hermanos los señores de García Romo (D. Santiago).

= Han llegado: Para Peñaranda, D. Patrocinio Gómez y su hijo Miguel; D. José, D. Ramón y D. Jesús Sánchez Gómez; don José Redondo, D. Antonio Sánchez, D. Claudio y D. Pedro Coll; D. Luis Peña, D. Mauro Rodríguez, D. Gerardo Martín y D. Alfonso Sánchez Maestre.

= Para Sevilla, los ganaderos don Hiciso Sánchez y D. Antonio Pérez Tabetnero y su elegante señora.

= Han llegado: De Madrid, el procurador de los tribunales D. Joaquín Corona.

= De su dehesa de Abusejo, D. Cándido García Barrado.

Necrológica.

Ayer se verificó el sepelio de la distinguida señora D.<sup>a</sup> Soledad Gómez Flores.

Constituyó el acto una sentida manifestación de duelo, pues fueron muchas las personas que acudieron á testimoniar su pésame, acompañando al féretro á su última morada.

Renovamos á la distinguida familia de la finada la expresión de nuestro sentimiento y reiteramos nuestro pésame sentidísimo.

La presidencia del duelo estuvo compuesta por el R. P. Montoya, director espiritual de la fallecida y los señores Redondo (D. V.), Gómez (D. T.), González Bautista y Peña (D. Luis).

= También el entierro del virtuoso y respetable sacerdote D. Domingo Roso, verificado ayer mañana, asistió numeroso acompañamiento, en el que figuraban personas de todas las clases sociales salmantinas.

Testimoniamos nuestro sentimiento á la estimada familia y en especial á su sobrina D.<sup>a</sup> Faustina Roso.

= Ayer, á las tres y media de la tarde, recibió cristiana sepultura el cadáver de la Srta. Marcela García Herrero, que había quedado en el depósito.

El acto fue presenciado por algunos amigos de la familia.

Por la mañana se dijo una misa de funeral, en que las alumnas de la Normal tomaron comunión.

Las Sras. de García Herrero están recibiendo muchas pruebas de simpatía con motivo del fallecimiento de su hermana, de que ayer dimos cuenta.

Fallecimientos.

Ayer falleció en esta ciudad la distinguida señorita Isabel Madrazo Villar. Sus dotes de virtud, de sencillez y de bondad le granjearon numerosas simpatías, habiendo producido su muerte honro y sincero pesar entre sus deudos y amigos.

Nosotros expresamos nuestro sentido pésame á su distinguida familia, especialmente á nuestro particular y buen amigo D. José Villar Andrés; asociándonos al dolor que les embarga por tan sensible desgracia.

= En Peñaranda ha dejado de existir, confortada con los auxilios espirituales y rodeada de los cuidados de sus sobrinos los Sres. D. Pío Bermúdez y doña Emilia Martín que con ella vivían, la respetable y virtuosa señora D.<sup>a</sup> Sinfioriana Martín Delgado, viuda del que fué nuestro querido amigo D. Carlos Sánchez de la Fuente.

La distinguida dama fallecida, consagró su existencia á practicar el bien, y tuvo entre los humildes como en las demás clases sociales que hacen justicia á sus virtudes, la estimación á que la hacían acreedora sus caritativas obras.

A su apreciable familia y muy en particular á los Sres. de Bermúdez y á sus otros sobrinos D. Ventura y don Rafael y hermana política D.<sup>a</sup> María Canal, hacemos presente la participación muy sincera que tomamos en su dolor.

Una boda.

Hoy se celebra, en el Santuario de Covadonga, el enlace matrimonial de la gentil y distinguida señorita Mercedes Martínez Labada, perteneciente á respetable familia asturiana, con el joven abogado salmantino D. Luis Guervós Avila.

Serán apadrinados por la madre del novio D.<sup>a</sup> Natalia Avila de Guervós y por el padre de la novia.

La boda se verifica en la intimidad de la familia á causa de reciente luto.

Los novios, á los que deseamos inabarcables venturas en su nuevo estado, saldrán para Santander, Zaregoza y Barcelona, fijando luego su residencia en esta.

# Cámara de Comercio

**La sesión de anoche.—Programa de festejos para feria.—La exportación de tigos.—Otras proposiciones.**

A las ocho y media celebró sesión plenaria esta Cámara, presidiéndola el Sr. Téllez.

Concurrieron los vocales Sres. Villalobos, P. Cardenal, Capdevila, Pérez Bande (D. V.), Estefanía Redondo (D. B.), Rodríguez (D. P.), Ibáñez (D. J.), Zurdo (D. V.), Gay, Pablos y Peláez.

Aprobado el acta de la anterior, el pleno quedó enterado de las gestiones practicadas por los representantes en Cortes de esta provincia señores marqués de Puerto Seguro y Semprún, respecto a la instalación de la red telefónica provincial.

Se dió cuenta de una comunicación de la Dirección general de Comercio, notificando la recepción de la Memoria de esta Cámara, correspondiente al ejercicio de 1916.

También se informó el pleno de otra procedente del Ministerio de Estado, participando haberse dado las adecuadas instrucciones a nuestro representante en Lisboa, para que interese del Gobierno portugués la derogación de las restricciones que dificultan las exportaciones de maderas a España.

Suscrita por el Sr. P. Cardenal, se formuló la siguiente proposición:

El que suscribe, vocal del Pleno, somete a su consideración lo siguiente: El laborar en pró de nuestro progreso, fomentar las ferias anuales de esta ciudad, dándolas los mayores motivos de la atracción pública una necesidad.

Para conseguirlo, propongo a la Cámara acuerde poner toda su valía al servicio de esta patriótica idea y nombrar una comisión formada por los señores D. Vicente García, D. Luis Capdevila y el que suscribe.

Esta comisión estudiará la manera de sumar al programa de ferias el mayor y más atractive número de festejos.

Pudiera orientarse la comisión en esta forma:

- 1.º Medios para mejorar artísticamente nuestros carteles de ferias, y para conseguirlo, acoplar todos los elementos instruídos en ello, a fin de que Salamanca anuncie y haga un buen concurso de carteles.
- 2.º Iniciativas para organizar un buen concurso de ganados, mejorando con ello nuestro mercado.
- 3.º Plan de mejora de hospedaje y de servicios afectos al turismo.
- 4.º Unificación de la visita monumental de Salamanca para la organización de la misma y creación de un cuerpo de diccioneros, intérpretes y guías.
- 5.º Iniciativas para la organización de festejos, que exhiban trajes, cuadros de costumbres, bailes y cantos del país.
- 6.º Concurso de escaparates comerciales.
- 7.º Idem de decorado de balcones en la Plaza Mayor.
- 8.º Id. de coches organizando un paseo con los mismos, a la salida de los toros, en la Plaza Mayor.
- 9.º Id. de fiestas charras y serranas.
10. Programa de romería salmantina en el Prado de Panaderos.

Sin discusión, y por unanimidad, se aprueba esta proposición.

La Cámara acuerda solicitar de la Junta provincial de Subsistencias que prohíba la exportación de trigo a otras regiones.

El celosísimo e ilustrado vocal señor P. Cardenal, formula otras mociones una relativa al acondicionamiento de las industrias lanera y sedera de la provincia y otra, referente a que por la presidencia de la Cámara se gestione del viccónsul francés Mr. Gissot el intercambio de peletería, cuya industria viene experimentando una profunda crisis.

Ambas proposiciones merecen el voto unánime de la Cámara.

Al llegar a este punto se congrega el pleno en sesión secreta para tratar de la provisión de la secretaría y otros asuntos que afectan directamente a esta entidad.

Oficiosamente sabemos que el pleno acordó proveer la secretaría mediante oposición.

Hasta ahora han solicitado tomar parte en las oposiciones los Sres. Bernis, Rodríguez Aiceto (D. N.), y Figueroa (D. E.).

También nos consta que la Cámara ratificó su confianza al Sr. Capdevila para que la represente en el Consejo provincial de Fomento.

Al reanudarse la sesión pública, el Sr. Capdevila presentó el plano que habla confeccionado de la casa nueva donde de aquella fijará su residencia.

Se otorga un voto de gracias a su autor.

Acto seguido se levantó la sesión.

## ESTADO DE OBRAS

### El ferrocarril de Avila a Salamanca

Sin interrupción continúan las obras del ferrocarril de Avila a Salamanca, en su sección de Peñaranda-Avila, que como es sabido es la que falta por acabar.

En la actualidad están ya terminadas las obras de fábrica y de explanación de la línea desde la inmediata ciudad salmantina hasta Crespos, y dos brigadas de obreros que trabajan en la sección ya explanada, van a San Pedro del Arroyo para proseguir los trabajos.

También en Cardenosa han dado principio los trabajos de explanación y obras, y el desde Avila no se ha comenzado a trabajar, es debido a dificultades por parte de uno de los propietarios de terrenos que se han de expropiarse.

# DE AYER A HOY

## GENTE NUEVA

José María de Onís ha regresado de la pulcra corte madrileña, dejando en sus anaqueles rectas y ordenadas los mamotreos empolvados.

¿Quién es José María de Onís? Confesamos que para nosotros, hasta hace cuatro, seis días, era un desconocido. Y fué una tarde... En este café provinciano, coquet, con bulerías decorativas, con sus eternos comentaristas de todo, árbitros de la tija simbólica, este mozo ya granado, ancho de espaldas, recto, musculoso, en cuya cara dos ojos acerados brillan con nerviosidades meridionales, hablaba en pintoresca desordenación, con frases atrabiliarias, con bellas picardías, con ponderaciones inusitadas.

José María de Onís pertenece a la generación salmantina un poco decrepita, bastante poco ábil, bizarra, con rebeldías pujantes que comienza a traspasar el horizonte marfileno de las floraciones juveniles. Tiene este mozo un espíritu de una amplitud potencial enorme, todos los caracteres de la generación literaria de que hablamos. No ha publicado recopilaciones acabadas, libros, obras terminadas, labores hondas e intensas. Toda su producción intelectual está despararrada, como el heno de los prados, por las hojas periodísticas, sembradas en las volanderas impresiones de esta hoja diaria efímera, fugaz y transitoria. Y, sin embargo, ¿quién duda que José M. de Onís ha debido cristalizar su laboración artística, cuajada de sutilezas y de bellezas, en algo definitivo que perpetúe la rotación de su espíritu?

Tal es la posición cultural, laborativa de esta generación que comentamos. Se reduce en concreto a una serie de gritos, de impresiones, de manoteos, de retazos, de intermitencias, de relámpagos, polarizados por una abulia distendida en una discontinuidad manifiesta y morbosa. Y así, este ejemplar humano que se llama José M. de Onís, de una voluntad quebradiza, de vidrio ó de porcelana, en este ambiente salmantino denso, pesado, muerto, con blanduras epicúreas, con negaciones seculares, puesto en otro medio más vivo, más palpante, con más musculatura dinámica, hubiera producido una obra ondulada, varia, matizada de honduras intelectuales y de finos aceros productivos y flexibles.

Yo no sé hasta qué punto D. Miguel de Unamuno es el responsable de esta abulia salmantina. Me explicaré: D. Miguel de Unamuno ha ejercitado una huella profunda, un surco germinal en todos los espíritus jóvenes, caldeados en su obra maciza, fecunda, con el nervio intenso de su potencia intelectual. D. Miguel de Unamuno ha dado la pauta a toda la vida literaria salmantina. Y, sin embargo, D. Miguel de Unamuno, que tiene toda la huera adustez espiritual de Federico Nietzsche, ha producido una labor disgregada, sin conexión, sin engranaje, heterogénea y multifforme.

Es verdad que tiene libros. Pero ¿quién duda que su trabajo diario está espigado por los periódicos, salpicando con su inteligencia de chispazos de luz las hojas diurnas de los rotativos españoles y americanos? Y de este modo un hombre que pudiera haber conmovido el cauce intelectual de España, con una laboración definitiva, perdurable, eterna, se contenta con trazar relámpagos en unos periódicos, cuya rotación vital es fugacísima y en ir a un Casino provinciano a dejar que los butres de la crítica se sacien en su envoltura personal y en pasear filosóficamente por esta carretera trivial de la Gloria, discutiendo la menuda sensación de la ciudad mortecina... Así es España y así somos los españoles. Retazos, gritos, relámpagos y crispaciones transitorias, bajo las devoradoras fauces de una discontinuidad en el trabajo, que hace claudicar los más bellos ejemplares intelectuales.

Y así también es José M. de Onís, este mozo que dice bellas picardías en un café provinciano, mientras los contertulios rien y rien...

## El festival de la Cruz Roja

Conforme adelanta el tiempo y se acerca la fecha, aún no señalada definitivamente para el festival de la Cruz Roja, se van concretando los números del programa del acto literario.

Creemos innecesario copiar lo probable de esos números, no sólo por no saberse con exactitud y depender la fijación del decorado que para La Vicaría ha ofrecido Ceferino Palencia, sino también porque nuestros lectores lo conocen ya íntegro, anticipado en nuestras informaciones y en las charlas de Miss Ketty. No obstante, lo que se sabe de una manera positiva es el programa musical que es el siguiente:

- 1.º La Traviata, final del segundo acto, G. Verdi (ejecutado por el septeto).
- 2.º Guigue, de la douzième suite, G. Fr. Haüdel (piano y armonium), señor Goyenechea y señor G. Bernis.
- 3.º Meditación (A. Durand), piano, armonium y violín concertino; Sr. Goyenechea, Sr. G. Bernis, Sr. Rodríguez (D. Jacinto).
- 4.º Adagio del sexteto, op. 81, Beethoven (ejecutado por el sexteto).
- 5.º Chant sans Paroles, op. 2, número 3, P. Tchaik. wsky (ejecutado por el septeto).
- 6.º Walkiria, canto d'amore (Wagner) (ejecutado por el septeto).

He aquí los señores ejecutantes: Pianista y director, D. Hilario Goyenechea, profesor de la Escuela de San Eloy; armonium, D. Bernardo G. Bernis, profesor de la escuela de San Eloy; violín concertino, D. Jacinto Rodríguez, profesor de la Escuela de San Eloy; viola, D. Fernando Rodríguez, profesor de la escuela de San Eloy; violines: Srta. Elvira Losada, D. Luis Cáceres y D. José Ruano, alumnos de la Escuela de San Eloy.

El lector podrá apreciar la primorosa selección que se ha fijado en las obras musicales, todas de inmortales artistas, por cuyo motivo bien merece los plácemes más sinceros la comisión organizadora.

Hoy sale para Madrid D. Manuel del Yerro Ruiz Zorrilla, miembro del Comité, y autorizado por él para ultimar los detalles precisos para la confesión del programa definitivo.

El Sr. Arenas está terminando las manchas de la r. con objeto de distribuir entre las señillias que han de tomar parte en la fiesta, y puedan comenzar los ventidos según los figurines adecuados. Por último, tres distinguidos señores, Pura Isidra y Justina Mañón y Chorro, se han inscrito en las listas de cooperadores. Y nada más por hoy.

## Divagaciones.

### La conferencia de Cañizo ó del buen humor de D. Agustín.

Es la ironía una manera generosa del llanto. Y el humor, el sano humor español, otra manera también noble y honrada de quitar pesares; algo así como un soto florecido y ribereño donde hay baile y hay risa y hay broma al compás de un aire español, rojeados por un sol bendito, envueltos en las luces de un día de fiesta—ruido, garbo afroso—en el que campea el aroma sanjuaniego, penetrante y castizo: tomillo, canuto y albahaca, aroma de verbenas. Y se ha definido ó descrito este humorismo como expresión de «guerra a todo intento de insinceridad», como un dejo de la independencia moral que existe en toda conciencia honrada.

Y esta manera de expresar en risa es cosa muy española y no por esto divorciada con las eternas fuentes del entusiasmo y de la vida; siendo, además, el cauterio que siempre ha puesto el buen sentido a todas las mezquindades de los hombres despreciables (los insinceros, que son los «vidiores», los que buscan y mendigan con aspavientos charlotescos, los botijillos de vanidad que viven el mundo de su quedada vacía, etc., etc.)

Todas estas divagaciones están motivadas por el deseo de decir algo acerca de la conferencia del Dr. Cañizo, mirando a su carácter, puesto que toda obra toma mucho de los gustos y humores del hombre al formarse en su entraña.

A través de su conferencia y centrándola la exposición de su doctrina, notamos todos el hilo del regocijo, que a mí se me antoja ser en él un contrapunto de reflexión y un índice sugestivo del sentido general de la vida.

Ese modo de ver las cosas y comentarlas en su aspecto risible, pero con intención cordial y noble, responde siempre a un concepto de generosa indulgencia, que va disuelto en la manera de decir—en este caso—personal y movida, de desenfado y de gracejo. Siendo también un modo eficaz de enseñar, porque en esa distancia ideal que exige la exposición de cosas que fueron el aguijón cómico, es la forma feliz de obligarnos a clavar en ellas nuestra atención. Y una vez sujeta esta, las consecuencias fluyen.

Por otra parte esto del «buen humor español» es todo un sistema de filosofía muy nuestro y muy enraizado en nosotros. Entrevar burlescas para alegrar el corazón—así dijo nuestro Arcipreste—y para avivar el seso. Alegrar el corazón para «criar buena sangre», como dice la copla. No está mal que estudiemos y nos produzcamos en estas maneras de nuestra propia intimidad. «El individuo no puede orientarse en el universo sino al través de su raza, porque va sumido en ella como la gota en la nube viajera», se ha escrito recientemente.

Y a propósito de esto, recogiendo las consideraciones finales de la conferencia de Cañizo, quiero recordar aquí las hermosas y justas palabras de Cajal—escritas en su libro que merece los más altos honores de la meditación y del comentario—contestado a eso que se ha llamado la bancarrota de nuestra raza. «Esto—dice Cajal—aunque fuera verdad, que no lo es, ningún peninsular puede honradamente declararlo sin haber agotado antes, para demostrar lo contrario, todas las capacidades de su espíritu y todas las energías de su voluntad».

Es preciso, sin duda, volcar sinceridad sobre todas nuestras cosas, aunque lo hagamos como D. Agustín en forma de risa franca y destemplada, alborotada risa infantil, que para parecerlo del todo no le falta sino palmotear y dar brincos. Yo alabo siempre este son de cargada saludable. Y lo alabo más en este hombre bueno y sencillo, que posee una gran inteligencia, un gran corazón y una gran modestia. Tres cosas que, aunadas, son peregrinas, ciertamente.

## OBRAS PUBLICAS

Esta Jefatura de Obras ha remitido a la Comisión provincial para que informe el expediente de la sociedad Almacenes generales de depósito, relativo a la transferencia de la autorización para instalación de vías muertas y placa gloriatoria en la estación de Salamanca.

# Círculo Franco-Español.

El Círculo Franco-Español tiene ya ultimada la tercera sesión cinematográfica, que ofrece a sus socios y a los del anejo.

La función se celebrará el viernes próximo, en el teatro Bretón, con arreglo al siguiente escogido y bonito programa:

- 1.º ¡Cahones!... ¡Municiones! (tres partes)
- 2.º Una fiesta en Zehroum (Marrocos)
- 3.º El último zepelín derribado.

Las inscripciones de socios del Círculo y del anejo han aumentado de modo tan considerable, que el Círculo prepara la celebración de fiestas con mayor frecuencia en obsequio de sus miembros.

## Reformas en la enseñanza

### Un decreto importante.

El Sr. Burell ha puesto a la firma del Rey un importante decreto que varía completamente la legislación de primera enseñanza.

Establece dos turnos para el ingreso en el Magisterio: uno por oposición para el 75 por 100 de las vacantes, y para el 25 por 100 restante, por concurso de los interinos.

Las oposiciones se llevan a las capitales de provincia.

Se procura dar garantías que aseguren los conocimientos prácticos del opositor y la verdad del sufragio de los jueces.

Se establece un concurso por provincias para el ingreso de los profesores interinos, admitiéndose a todos los que tengan prestados servicios interinos computables hasta la fecha de la petición.

Los nombramientos de los interinos recaerán precisamente en los opositores aprobados con derecho a ingreso.

Establece, para cuando termine la colocación de los interinos, que pasen los nombramientos a los directores normales, quienes premiarán a los alumnos más aventajados después que reciban un curso práctico en la capital, adquiriendo así el derecho de propiedad.

Para el ascenso se suprimen las oposiciones restringidas para las plazas de 4.000, 3.500 y 2.500 pesetas, dejándose reducidas a las categorías de 3.000 y 2.000.

Se admitirá en los currículos a todos los maestros, incluso a los de sección, sin perjuicio de quienes sirvan en las escuelas unitarias.

El concurso general de traslado se reduce a uno anual, desapareciendo la obligación de llevar dos años prestando servicio en la escuela.

Establece como fecha única para la posesión, la del primer día del curso, para cortar los abusos y perjuicios actuales que con el trasiego de maestros ocurre en la enseñanza.

Para el ingreso suprime el sorteo de escuelas, pudiendo solicitarlas fuera de concurso.

Respecto de las consortes se otorgará sólo una de cada dos vacantes en las poblaciones pequeñas y una de cada tres en las restantes.

Sólo podrán ir a las secciones graduadas, donde las haya.

Da preferencia siempre a los consortes de los maestros.

A los funcionarios del Estado en Madrid se les exigen dos años de permanencia en el destino, y a los de provincias, cuatro.

Se reduce a un año la limitación para conseguir permisos y pedir otras escuelas después de logrados.

Se suprimen las licencias ilimitadas y se restringen las restantes.

Se establece la excedencia con pérdida de la escuela y conservación de todos los demás derechos para el Magisterio nacional.

En los expedientes gubernativos se suprimen las penas de suspensión de todo el sueldo, sustituyéndolas por pérdidas de medio haber.

Se suprimen aquéllas que llevan consigo la pérdida temporal de la escuela, sustituyéndolas por la privación de servicios en el escalafón.

Se modifican los expedientes de incompatibilidad, sustituyendo el traslado por sorteo por la obligación de solicitarlo en concurso.

Sobre las sustituciones se limita a dos años el tiempo de servicio para solventarlas, concediéndose únicamente sin limitación a los ciegos y locos.

Dispone que ningún maestro pueda jubilarse hasta que esté justificado.

Seguidamente fueron llamadas las solicitantes a la oposición, por el orden que a continuación exponemos, con objeto de entregar la Memoria y saber las que no comparecieron.

Antes de procederse a este trámite previo, la presidencia hizo estar con forma a lo determinado en la ley, que las opositoras que tuviesen incompletos los documentos sus expedientes, tenían media hora de tiempo, desde la constitución del tribunal para presentarlos, asimismo para justificar la incomparecencia de las que no hubieran concurrido a este acto pasado el cual sin llevar estos requisitos, el tribunal decretaría la exclusión de las mismas, de las oposiciones.

Las opositoras fueron llamadas por este orden: Julia Gómez Pérez, María Luisa Silva López, Faustina María Wildd Repress, Ana Nafria Ramos, Clementina Arroyo Dávila, María del Rosario Uribarri Garrote, Maximina Sánchez Esteban, María de los Angeles Martínez y Suárez, Dolores Biénzobos Lon, María Juana Vazquez y Raíces, Lisistia Rafaela García González, Mercedes Cobas López, Brigida Cervera Ferreres, Petra Angustias Lucas López y María Primitivo Jorge Mazán.

No se presentaron María de los Angeles Martínez y Suárez, Mercedes Cobas López, Brigida Cervera Ferreres, Petra Angustias Lucas López y María Primitivo Jorge Mazán.

El tribunal acordó que la primera parte del primer ejercicio, consistente en la armonización de un bajete, tendrá lugar mañana, a las dos y media de la tarde, en el mismo local.

Transcurrida la media hora designada a fin de que las que no hubieran comparecido lo verificasen ó justificasen su ausencia, el tribunal acordó excluirlos, dando con esto por terminada la sesión.

## SUCESOS LOCALES

### Dos niños heridos.

Los niños Luis Losada, de seis años, y Virginia Nieto, fueron curados ayer en la Casa de Socorro de dos heridas contusas en la región occipital, causadas en riña.

### Otro herido.

También lo fué Juan Hernández, de veintidós años, de una herida contusa en el lado izquierdo de la región frontal, producidas por mano airada.

## Vida obrera.

El Comité de la Federación Obrera ha acordado, por unanimidad, dar ingreso en la misma, a la sociedad de carreteros, recientemente constituida.

También han solicitado su ingreso en la Federación, los obreros empleados en las fábricas de abonos, harinas, etcétera, que también han formado sociedad.

La huelga de ebanistas sigue en el mismo estado: rotas las negociaciones y sin probabilidades de un inmediato arreglo.

Los huelguistas continúan en sus trabajos para montar el taller colectivo con el apoyo de la Federación.

Como las distintas sociedades que integran la Federación Obrera no pueden aún, por la suspensión de garantías, celebrar sus juntas, el domicilio social no se vé tan concurrido como de costumbre.

La comisión que organiza la fiesta del Trabajo para el 1.º de Mayo, lleva ya muy adelantados sus trabajos para la celebración de una velada teatral, manifestación y jira campestre.

La Federación Obrera tiene presentada al Ayuntamiento una instancia pidiendo que se dé el nombre de Joaquín Dicenta a la plazuela de San Cristóbal, lugar en la que ha de construirse la Casa del pueblo.

## La situación política

Signe siendo motivo de comentarios las declaraciones que ha hecho el presidente del Congreso, D. Miguel Villanueva.

Aunque el pensamiento, firmemente neutralista, del presidente de la Cámara de diputados era conocido porque en diferentes ocasiones hubo de manifestarlo y significadamente en las columnas de *El Mundo* y de *ABC*, en distintas fechas, la impresión que estas manifestaciones de ahora causaron fué grandísima.

Era el momento de una oportunidad muy significativa. Comenzaba en parte de la prensa una campaña que parecía tender a la iniciación de la conveniencia de cambiar nuestra norma de conducta frente a la guerra y en otros una campaña viva en pro del mantenimiento de la neutralidad a toda costa y por encima de cuantas nuevas complicaciones económicas ó de cualesquiera otro orden nos pudieran venir, y en ese instante las palabras del Sr. Villanueva, más que palabras, resultaban un acto.

Por eso cayeron en la opinión neutralista del país como agua benéfica y por eso el Sr. Villanueva encontró ayer con una porción de telegramas, telefonemas y visitas de felicitación.

Por eso el Gobierno tuvo necesidad de dar esa nota oficiosa tranquilizadora que apareció en el diario órgano del partido, en la que se asegura ya de un modo contundente que no ha habido la menor intención de pensar en un cambio de norma en política internacional y que este Gobierno como hasta aquí lo hizo seguirá manteniendo la neutralidad que desde el comienzo de la contienda guerrera venimos observando.

Ha sido esta una nueva demostración de la muy arraigada que están en el país las convicciones neutralistas. Efectivamente, en España no se podría ir a

la beligerancia en esta guerra sin que se provocara la revolución interior. El gobierno bien advertido está en ello y acaso en su conducta ejerce una decisiva influencia este convencimiento. Únicamente en el caso de que invariablemente por una agresión incipiente hubiéramos de acudir a la defensa de la hora, podríamos ir a la guerra y entonces habría de formarse para ello un gobierno especial, adecuado a la gravedad de un momento trágico que lamentablemente no parece estar en camino de venir.

Este Gobierno—dicen—en ningún caso rompería la neutralidad.

Este mismo movimiento de opinión fortísimo, incontrastable, que ahora ha podido advertir en pró de la neutralidad, en un caso extremo en que se llegara ya el honor de la patria, seguramente sería vencido y entonces se podría obrar por un gobierno adecuado al momento como aconsejaran las circunstancias que por fortuna no son ahora del todo de ese perlas.

Con las declaraciones de Villanueva y con la nota del Gobierno que ellas arancaron, enseguida ha renacido en el país la tranquilidad que un instante estuvo turbada. También ha sido muy significativo el pensamiento que ayer expresó sobre el momento actual el ilustrado expresidente del Consejo, D. Antonio Maura.

Pero hay que reconocer, porque es justo, que sólo en las imaginaciones de las gentes hubo esos temores de que se nos tratara de llevar a la intervención.

El gobierno no lo tuvo un sólo momento, sin que por ello renunciara a defender enérgicamente nuestros derechos en cada caso conforme al espíritu de la nota también acogida por todo el país que sirvió de respuesta a la comunicación telemática de la extensión del bloqueo.

Nuevamente se habla de las dificultades internas del gobierno. Y ahora, como antes, las referencias parten de los propios ministros, aunque se trate de decir que son fantasías periodísticas.

Es cosa cierta, evidéntísima, que en el consejo de la unanimidad como se llama en son sarcástico el que aprobó la nota de reclamación por el torpedeamiento del «San Fuigencio», hubo en efecto esa unanimidad que tanto empeño se puso en resaltar, pero fué exclusivamente respecto a ese punto concreto de la nota.

Otras cuestiones de orden interior fueron esbozadas entonces por los ministros, a quienes constriñen las circunstancias y vivas están viejas diferencias y vives y aplazadas siguen y ya se vuelve a hablar de que llegará en fecha no lejana el instante en que se planteen.

No falta quien asegure que hay que estar con cuidado, ojo avizor, para la fecha en que se celebre el primer consejo de ministros que venga.

En el seno del partido liberal hay malestar vivo. No se puede aventurar en firme si el conde de Romanones tendrá ó no la fortuna de vencerlo, como lo ha logrado hasta aquí. Además parece existir el intento de volver a las Cortes.

Veremos lo que pasa al final de todo esto.

**Se venden.**—Las casas números 35 y 37 de la calle de Moray (próxima a la puerta de Toro) juntas ó por separado. Para tratar, Vinda a Hijo 3 Varas, Tahona del Carmen, Salamanca. 10—a—7

**Fincas rústicas y urbanas.**—Se venden en Tamames de la Sierra, Informarán en la noarria de D. José de Prada, Rúa 48, Salamanca, ó en Barrocal de Hueda, Dimas Sánchez Aparicio 15—6

**Arriendo de pastos.**—Se arriendan los pastos de espigadero para seiscientas cabezas de ganado lanar, en la dehesa del Salvador de Arriba, en la provincia de Segovia, desde San Juan al 1.º de Noviembre. La persona que tenga interés en ver dichos pastos y pudiera convenirle en 1.200 cabezas por haberlos en otra finca lindando con buenos abovedados. Informará, Mariano Harraz, en dicha finca. 10—9

**Parador de San Roque,** a cargo de Jerónimo Palmero (a) Diputado de Paradinás, Eloy Buñón (antes Bernabejos), 38 Salamanca. Esmerado trato, gran economía, luz eléctrica en todas las habitaciones, coche diario a todos los trenes, próximo a la Puerta de Toro. Carros de mudanzas y transportes. 15—13

## Doctor Casado

Informados del pecho. Tuberculosis. Curación de esta por los modernos tratamientos específicos y de coloterapia. Consulta: De once a una.—Calle de Zamora, número 57, principal. 25—2

## A la Virgen del Pilar

Medias y calcetines de color sólido. Precios de fábrica.

## Jesús Rodríguez López

PLAZA MAYOR, 34.

**Arriendo.**—Se arrienda la dehesa denominada Carrascal de Villitos, término municipal de Juzbado (Ledama), uno de los mejores montes de la provincia, con buenos pastos y buena labor. Para tratar del arriendo con don José M. Roldán, en Ciudad Rodrigo, ó con el montañés de la dehesa.

**Se vende una amasadora y un torno amasador;** herraje de hoz y demás accesorios correspondientes a una pañanera mecánica. Informes Primitivo Livianos, ventorro de las Pajas, Salamanca. 20—16

**Marcador de pianos manubrios.**—Cambio de música, afinaciones y reparaciones. Pablo M. Sánchez, Peña segunda, 8, Salamanca.

**Se arrienda la dehesa de Gomedejo,** término de Paralejos, propiedad de D. José Torero. Del precio y condiciones informará un dueño, calle de Fernando el Santo, 12, Madrid.

# Suma y sigue

El vecino de San Miguel de Valero, Alejandro Veloso Vicente, que con anterioridad a esta fecha ha sido condenado seis veces por delito de hurto, compareció ayer, en la sección segunda, a responder de dos más, que desde luego aumentan la suma, porque se confesó autor de haber sustraído la noche del 24 de Octubre último, en el pueblo de Monleón, dos coyundas y un sobaco de la propiedad de José Gómez de Arriba, que se tasaron en 22 pesetas, y otras dos coyundas pertenecientes a Ricardo Rodríguez Crego, justipreciadas en seis pesetas, cuyos efectos se encontraban en dos corrales distintos, distantes el uno del otro cincuenta pasos.

Sostuvo la acusación el abogado fiscal, Sr. Quintana.

En vista de la confesión del procesado y su conformidad a las conclusiones del fiscal, el defensor, Sr. Martínez Tordera, nada tuvo que oponer, y el juicio quedó concluido para que el tribunal dicte la correspondiente sentencia condenatoria.

El Licenciado Salvadera.

# De enseñanza

Este Rectorado envía a los decanos de las Facultades de Medicina y Derecho, los títulos de licenciado de D. Federico Ortiz, D. Damián Blázquez y don Ramón Fernández respectivamente.

También remite al segundo de los antedichos decanos, las certificaciones académicas de D. Nemesio Sabugo y Sabugo.

A la directora y director de las Escuelas Normales de Cáceres, los títulos profesionales de D.ª Elvira Pérez Bauzá y D. Marcelino Rentero.

A la de Avila y Salamanca los de D.ª Bieffra Martín D.ª Esperanza Velasco, D.ª Bienvenida Lázan y D.ª Narcisca López Vilalba.

Se ha nombrado escribiente del tribunal de oposiciones a la clase de música de la Normal de Cáceres, a D. Ventura Artega Vegas.

# COMISION MIXTA JUICIOS DE EXENCIONES

Durante los dos precedentes días, la Comisión mixta ha emitido las siguientes clasificaciones:

Aiba de Yeltes.—Exceptuado, Victoriano Fuentes; temporalmente, Luis Matilla; José Barbero y Juan Vicente. Excluido temporal: Inigo Barbero.

Prófugos: Heliodoro Rodríguez y Juan Martín.

Pendientes de clasificación: Félix Sevillano, Wenceslao Moreno y Manuel Díaz.

Agüitas.—Excluido total, Félix Vicente y Francisco Vallejo, exceptuado temporal.

Soldado: Feliciano Benito.

Prófugos: Gabriel Sánchez y Faustino Pérez.

Pendiente: Isidoro Resurrección.

Sanchoello.—Excluido temporal, Florencio García.

Temporalmente exceptuado, Francisco Hernández.

Prófugos: Eugenio Martín, Anastasio Bosque y Saturniano Mateos.

Abusivo.—Exceptuados temporales, Martín Merina, Manuel Andrés Rivas y Lorenzo Sánchez.

Excluido temporal: Francisco Herro y soldado, Wenceslao Viloria.

Pendiente: Juan Velasco.

Alameda de Gardón.—Andrés Sánchez, exceptuado temporal y Juan María nuel García, excluido con ese carácter.

Prófugos: Angel Blanco, Cipriano Hernández, Manuel Álvarez, Nicolás Cañada, Pantaleón Guerra, Andrés Bravo y Lorenzo Hernández.

Almudilla.—Prófugos: Juan Calvo y Juan Martín.

Alberguería de Argañán.—Exceptuado: Nicolás Díaz y Angel González.

Temporales: Casar Hernández, Narciso Alfonso González.

Excluido temporal: Primitivo Fernández.

Soldado: Luis García.

Pendientes: Angel González y Agustín Hernández.

Aldea del Obispo.—Excluido total, Eugenio Rivero, y temporal, Crescencio González.

Soldado: Arsenio Guerrero.

Prófugos: Fidel Hurrvalajo, Francisco Prieto y Martín Ruiz.

Pendiente: Ramón González.

Aldahuela de Yeltes.—Exceptuado temporal: Juan Rey.

Excluidos temporales: Blas Boada y Blas Sánchez.

Atalaya.—Excluido: Bernabé Sánchez.

Temporalmente: Florencio José García y Juan Elvira Trigo.

Soldado: Antonio Benito.

Barquilla.—Excluidos totales: Jesús Baz y Angel Muñoz.

Prófugos: José de los Santos, Ramón Paffio y Eudocio Ramos.

Pendiente: Miguel Cervera.

Boada.—Francisco Rodríguez, Matías Álvarez, Francisco Tejada, Eustaquio Sánchez, Clemente M. Argenta, Jenaro Vinas, Juan Gamas, Andrés Hernández, Tomás Garzón y Juan Calzada, exceptuados temporales.

Excluido total: Juan Hernández.

Prófugos: Modesto Guzmán, José Vázquez y Elías Vázquez.

Boadilla.—Exceptuado: Teodoro Martín.

Temporalmente: Isaac García y Eustaquio Serrano.

Excluidos temporales: Sebastián Serrano y Gabriel Juvero.

Prófugo: Alfonso Domínguez.

El Bodón.—Excluido: José Lobato y Vicente Sánchez.

Totalmente: Juan Sánchez Prieto.

Temporal.—Germán Gutiérrez, Ar-

turo Gutiérrez, Germán Plaza, Daniel Ramajo, Eduardo Sánchez y Santiago Martín.

Exceptuados temporales: Francisco Cepa, Vicente Regato y Saturnino Caballero.

Soldado: Agustín Carbayo.

Pendiente: Nemesio Sánchez.

Boza.—Prófugos: Vicente Espinazo y Alfredo Espinazo.

Pendientes: Maximino Montero y Germán Gago.

Cabrillas.—Exceptuados: José Blasco, Alejandro Brito y Constantino Matilla.

Temporalmente: Valentín García.

Excluido temporal: Francisco Rodríguez.

Prófugos: Felipe Mallo y Manuel García Miguel.

Pendientes: Leovigildo Matilla, Antonio Barbero, Matías Martín, José de Arriba y Santiago Sánchez.

Campillo de Azaba.—Juan José Iglesias, soldado.

Segundo Félix Martín, exceptuado temporal, y Víctor Sánchez, prófugo.

Carpio de Azaba.—Exceptuado, González Hernández.

Prófugos: César Bravo, Joaquín Martín y Juan García Muñoz.

Casillas de Flores.—Excluido temporalmente: Demetrio Héro.

Soldados: Tomás Lorenzo, Manuel Herrero y Manuel Hernández.

Prófugo: Tomás Hernández.

# VIDA RELIGIOSA

Visita pastoral.

El Prelado salmantino, Dr. Alcolea, hoy, 18, dará principio a la visita pastoral por los arciprestazgos de Villarino y la Ribera.

En la Catedral.

Se está celebrando la novena de San Expedito, a las siete y media de la mañana y en su capilla.

En Tejares.

Se celebra la novena al mismo santo, a las ocho de la mañana y al oscurecer.

# LA HISTORIA ANECDOTICA

# La Zarina destronada

Hija del gran duque de Hesse, y por su madre nieta de la Reina Victoria de Inglaterra, la Emperatriz que acaba de ser destronada por la revolución rusa fué coronada el año 1896, a principios de Mayo. Pero las imponentes ceremonias de la coronación fueron turbadas por un incidente horroroso que, según el pueblo ruso, constituyó un lúgubre presagio.

La muchedumbre se aglomeraba desde días antes y rodaba como torrente interminable frente a las tribunas oficiales donde debían presentarse los emperadores.

Cuando estos, por fin, comparecieron, quinientas mil almas se abalanzaron sobre las balaustradas, como una pleamar de carne frenética de entusiasmo. Y, la vista de la corte aterrada, cuatro mil—siete mil individuos, según otros—precipitacion asfixiados, aplastados, maltruchos, y las músicas lejanas no consiguieron ahogar el clamor espantoso de aquella gente que moría...

La Emperatriz tenía veintitrés años entonces, una aliva hermosa rubia de Alemania, una estatura imponente y mucho orgullo en sus ojos claros.

Decíase de ella que desde su más tierna edad se había negado obstinadamente a hablar alemán.

«No hablo más que inglés», respondía siempre con impaciencia a los que le dirigían la palabra en el idioma de su padre. El hecho es que antes de la guerra la Emperatriz se sentía mucho más orgullosa de ser nieta de la reina Victoria que de vivir en el *schloss* de Hesse, entre los súbditos del gran duque, su padre.

Según la costumbre establecida, Alicia de Hesse y su esposo Nicolás fueron coronados en el Kremlin de Moscú.

Para dar a la fiesta un esplendor inolvidable habíase reunido allí, en la sagrada ciudad del todo poderoso imperio de los Zares, Europa y Asia a la vez.

Formaban el cortejo sesenta carrozas doradas, con caballos blancos y pejes y lacayos algunos disfrazados de amores.

Detras del caballo del Emperador iba la carroza de la joven Emperatriz. Por la ventanilla veíase a Alejandra Fedorovna, solemne y grave.

La Zarina avanzó entre el silencio de la multitud. No se le quería reprocharle que desdeñaba el ruso y que nunca no habia más que el inglés.

En cambio, cuando pasó la carroza de la Emperatriz viuda, que sonreía y saludaba incansablemente tras el cristal de la ventanilla, promovióse una tempestad de aclamaciones y gritos afectuosos. Porque aquella mujer, que quiso siempre profundamente al pueblo ruso, no ha dejado de ser adorada por éste.

Pasó el tiempo. La indiferencia de Rusia por la joven Zarina fué cambiando poco a poco en hostilidad. Ella había hecho, por su parte, cuanto pudo para mantener vivo tal odio.

Cuando estalló la guerra, ya no había más que alemán. Además, en las primeras victorias rusas vistió un traje negro, prebextando que en el campo de batalla habían muerto individuos de su familia de antes, de su familia alemana.

Tal hecho produjo en palacio tanta impresión, que las hijas de la Zarina, para protestar de la actitud de su madre, se vistieron de rojo y han declarado que cuando les dirigía ésta la palabra en alemán no la contestaban nunca.

El reinado de esta mujer, de la que se dice que es muy inteligente y extremadamente enérgica, comenzó con sangre y ha terminado en medio de sangre.

Aún pudo escapar más trágicamente para ella. Viendo llegar a la tropa enviada por la Duma para apoderarse de

su persona, la Zarina dió orden a la guardia de que no opusiese resistencia. Ella misma, sola, avanzó, dirigiéndose al oficial representante de la Rusia nueva, y le dijo levantando la mano:

«—No dispare, señor... Son hermanos de usted. En cuanto a mí, no soy nada más que una enfermera»

Con esta frase terminó un reinado de veintidós años. La historia la retrandrá y lo menos, ciertamente, que podrá decirse, es que no carece ni de grandeza ni de nobleza. Las palabras últimas de la Zarina, pronunciadas como tal, aureolan a Alicia de Hesse con una majestad incomparable.

Alberto Donadio.

# Boletín local

Santos del día.

Santos Eleuterio y Antía, su madre, mártires, y Apolonio, senador y mártir.

Registro civil.

Durante las últimas cuarenta y ocho horas, se han hecho las siguientes inscripciones:

Nacimientos: Julia García Pardo, Carlos Baranda.

Defunciones: María Hersa Puente, Miguel Hernández Fuentes y Salvador Rodríguez García.

Matadero público.

En las últimas cuarenta y ocho horas, se sacrificaron en el Matadero municipal las reses siguientes:

Reses mayores, doce; corderos, 98; terneras, siete, dando un peso de 2.125 kilogramos.

La temperatura de ayer.

Altura barométrica, 698,76

Temperatura máxima, al sol, 20,0

Temperatura máxima a la sombra, 10,2

Temperatura mínima, —1,0.

Termómetro seco, 5,4

Termómetro húmedo, 3,8

Viento, NE, 1

Cielo, despejado.

Tiempo, bueno.

# Noticias

En Moriscos ha fallecido, a la temprana edad de veinte años, habiendo recibido los santos sacramentos y bendición de Su Santidad, la Srta. Rosario Blanco, que disfrutaba de grandes simpatías.

Reciban sus padres, D. Eugenio Blanco y D.ª Lorenza Daniel, nuestro sentido pésame por tan irreparable desgracia.

El linfatismo es una debilidad congénita o adquirida que se traduce en los enfermos por cabello rubio, piel blanca, fina, palidez de la piel, infartos glandulares, angina crónica, frios purulentos de los oídos, tumores nódulos, artritis (tumores blancos), etc.

Compadeced al infático, porque es terreno abonado para todas las males semillas. El linfatismo es la antesala de la tuberculosis si no es combatido en los primeros síntomas.

Combatir la tisis es cosa difícil, pero en cambio es fácil evitarla, tratando los linfáticos con remedios higiénicos y el JARABE DE HIPOFOSITOS SALUD, según atestiguan eminentes médicos, es el más poderoso y eficaz.

Único aprobado por la Real Academia de Medicina. Veintisiete años de creciente éxito. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee HIPOFOSITOS SALUD.

Todo asunto en que los ingresos son mayores que los gastos, es porque las personas que lo manejan saben atenderlos, y para esto se necesita conservar grandes energías, por lo que debe tomarse antes de cada comida de 15 a 20 gotas de Hipodermol.

A Palencia han regresado felizmente los jóvenes exploradores hermanos Vicente y Miguel Zubillaga, que, como recordarán nuestros lectores, pasaron por Salamanca en su excursión en bicicleta a Sevilla.

En Palencia fueron recibidos por el comité; la tropa de Exploradores formada, y numeroso público que vitoreó a los hermanos Zubillaga.

Celebramos el feliz regreso de los intrépidos y simpáticos exploradores.

# Jarabe reconstituyente de P. Catalá a base de cal y hierro

# Los caramelos mata-lombrices de P. CATALA

El día 19 de los corrientes se cumple el primer aniversario del fallecimiento de D.ª Gonzala Morales Martín, viuda de Abarca (q. e. p. d.).

Todos los señores sacerdotes que en dicha fecha en la iglesia parroquial de la Purísima Concepción de esta ciudad, apliquen el Santo Sacrificio en sufragio de su alma, recibirán el estipendio de 2,50 pesetas y las gracias.

# DR. DANIEL MEZQUITA MORENO

# Enfermedades de la vista

# ALONSO Y SALCEDO

# Asociación de Mendicidad

# DR. PERALTA MIÑON

En el pueblo de Casas del Conde han contraído matrimonio el joven propietario D. Alvaro Hernández, con la bella señorita Nicanora Pérez, hija del hacendado D. Manuel, particular amigo nuestro.

Fueron padrinos D. Federico Hernández y D.ª Lorenza Villalón, y bendijo la unión el ilustrado párroco Don Gonzalo Martín.

Los numerosos invitados al acto fueron espléndidamente obsequiados.

Reciba el nuevo matrimonio nuestra cordial enhorabuena.

# HERNIAS

# MATIAS LUDENA

# PIANOS

# Rollos de pino

# Pastos

# Regimiento cazadores de Albuera

# Se vende la finca llamada Granja los Oubanos

# Se vende una jardinería familiar

# DOCTOR MUÑOZ-ORELLANA

# ¡OCCASION!

# Venta de fincas

# Se vende en subasta pública

# Venta de casa

# Se venden las casas de las afueras

# Amo de cría

# Agentes

# Kola granulada Bustos

# Farmacia Bustos

# Francisco Peña

# Carretera de Ledesma

# Almacén domadores del Reino

# ¡Eureka!

# Los mejores calzados de lujo

# para caballero, señora y niños.

Unica casa que presenta al día las últimas novedades.

# La información telegráfica

# Sombreros de señora y niña

# CASA ASIAIN

# ENCENDEDORES

# Legítimas piedras Auer

# CAMISERIA INGLESA

# Doctor Giral

# Sanatorio de Cirugía del Dr. D. Francisco Díez Rodríguez

# ¡Grandiosa y extraordinaria rebaja de precios!

# Estupenda liquidación por fin de temporada

# ¡LEA USTED CON CALMA!

- Camisetas caballero, rusas, a pesetas 1,25
- Idem idem, punto inglés, » 1,25
- Idem señora, idem idem, » 1,00
- Franelas y pañetes, » 0,40
- Vichys 70 centímetros, » 0,40
- Idem 140 centímetros, » 1,00
- Sábanas jaretón, 160 centímetros, » 2,00
- Juegos de cama bordados desde » 12,50
- Asombroso surtido de blusas batista estampadas » 0,90
- Semi-lanas, las de 1,50 pesetas » 0,75
- Gabardinas lana, 90 centímetros » 3,00
- Pañetes lana, vestidos » 1,00
- Versalles camisas con seda, » 0,50
- Camisas bordadas para señora, » 1,75
- Pelerinas Pirineas, desde » 3,75
- Abrigos para señora se realizan casi de balde.
- Géneros blancos, piezas de 20 metros, precios sin competencia. Y mil artículos más.

# Sorprendente liquidación

# de los artículos de invierno durante el mes de Marzo.

# Por fin de temporada, y a pesar de la subida considerable en todos los artículos

# esta casa realiza sus existencias con grandes rebajas en sus precios.

# Ante la imposibilidad de citar todos aquellos que saldamos, a continuación indicamos parte de ellos, con sus ventajosos precios.

# GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR Y MENOR

# PEREZ Y PARADINAS

# PLAZA DEL MERCADO, 38 - Salamanca

# fabricantes en Barcelona. Almacenes en Madrid, Córdoba Barcelona y Salamanca.

# ¡Eureka!

# Los mejores calzados de lujo para caballero, señora y niños.

# Información telegráfica.

(De nuestro redactor-corresponsal en Madrid señor Rivara)

## Madrid - Provincias - Extranjero.

### LA GUERRA EUROPEA

# El buque español "Tom," ha sido torpedeado.

**Mueren diecisiete tripulantes, incluso el capitán.-La lucha en Francia.-Nuevo avance de los franceses.-Más pueblos conquistados y líneas alemanas tomadas.-La huelga general en Alemania.-Disturbios, cargas y heridos.-Manifestaciones violentas antialemanas en Río Janeiro.-Declaraciones del conde de Romanones.-Otras noticias.**

Conferencias de las 5, 6 y 7 m.  
Madrid 18.

## LA GUERRA

El comunicado francés.

**Luchas terribles.-Avances imponentes.-Ocupación de más pueblos.-Prisioneros.-El resultado de la lucha.**

El parte oficial del cuartel general francés comunicado anoche y recibido esta madrugada, dice así:

«En el día de hoy hemos ampliado nuestra acción y desarrollado nuestra ofensiva al Este de Reims.

Atacamos las líneas alemanas desde Creigny hasta la carretera de San Hilario á San Soupeil.

A pesar de las violentas ráfagas de lluvia y nieve que interceptaban las operaciones, nuestros soldados, con un ímpetu arrollador y un valor físico irresistible, se apoderaron de un frente de 15 kilómetros próximamente, á pesar de la tenacísima resistencia alemana que fué rota por el vigor de nuestra ofensiva.

Tomamos también toda la primera línea de trincheras enemigas.

Al Sur de Moranvilles proseguimos empujando, consiguiendo desalojar á los germanos en una extensión de 11 kilómetros y dominando las alturas de las posiciones que habían sido formidablemente organizadas desde Monte Cornillet hasta el Este de Vandescourt.

Más al Este, nuestras presiones tácticas hicieron saltar las defensas alemanas, apoderándonos de Amberline y del saliente que en dicho punto hacía la línea germana, poderosamente fortificado por el enemigo.

Alrededor de este pueblo, y en un frente de tres kilómetros, los contraataques alemanes, lanzados en densas masas asaltantes contra el monte Cornillet, fueron desechos por nuestro fuego, que batió las columnas cerradas de los adversarios.

Apresionamos en esta lucha dos mil quinientos prisioneros.

Entre Soissons y Reims, nuestra magnífica ofensiva desalojó de algunos islotes en que se mantenían fracciones alemanas, diezmandolas las baterías del 75 en su retirada.

Un fuerte contraataque ejecutado con grandes elementos contra la granja de Hurlbrise ha sido completamente rechazado por nuestro fuego y contenido á bayonetas.

Otro furioso, realizado en el sector de Courcy, guarnecido por tropas rusas, fué igualmente parado en seco.

Con los prisioneros hechos hoy entre Soissons y Reims, asciende la cifra de apresados en esta ofensiva á 11.000.

**El túnel de la Mancha.**

**Comienzo de las obras.**

Preguntada en la Cámara de los Comunes el Gobierno la fecha de comenzar el túnel proyectado bajo el canal de la Mancha, Bonar Law contestó que la construcción de esa gigantesca obra no empezará hasta que esté terminada la guerra.

**El ministro de Municiones francés.**

**A Rusia.**

Comunican de París que el ministro de Municiones, M. Albert Thomas, que ha salido para Petrogrado á fin de organizar en Rusia la fabricación de material de guerra; se dirigió por la vía de Inglaterra, habiendo visitado el sábado la escuadra británica, acompañado de Lloyd George y del almirante Beatty.

**La huelga general en Alemania.**

**Graves desórdenes.-Numerosos heridos.**

Comunican á Zurich, de Schaffhausen, que los huelguistas de Berlín, al volver del centro de la ciudad á los arrabales, celebraron varios mítines al aire libre, pronunciando violentos discursos.

La policía no quiso dificultar ni impedir esos actos.

Por la tarde se formaron imponentes manifestaciones en los arrabales, emprendiendo la marcha en grupos convergentes hacia la ciudad.

La policía había formado un cordón alrededor del barrio central, á fin de mantener á los huelguistas alejados del Palacio Imperial y de los ministerios.

Al encontrarse los huelguistas con la policía, intentaron pasar adelante, enfabándose una sangrienta lucha.

Las fuerzas policíacas, con los sables desenvainados, cargaron sobre la muchedumbre, obligándola á retroceder.

Esta refriega originó gran número de heridos.

En algunos puntos los huelguistas rompieron el cordón, teniendo que huir la policía.

Los manifestantes llegaron al centro de la ciudad, donde se produjo un imponente tumulto.

Por la noche los huelguistas rompieron los cristales de los escaparates y las persianas, durante esta situación, verdaderamente revolucionaria, hasta que la policía de á caballo cargó sobre ellos, hiriendo á muchos.

La persecución contra los manifestantes duró hasta media noche, que se logró dispersarlos.

El lunes por la mañana estalló la huelga general en Leipzig, con iguales manifestaciones que en Berlín.

La policía ejecutó varias cargas, causando infinidad de heridos.

Tanto Berlín como Leipzig, donde se han producido estos desórdenes, son ciudades en que los socialistas de la minoría parlamentaria, son más numerosos que los de la mayoría que apoyan al Gobierno.

Los jefes socialistas de la mayoría han publicado un manifiesto calificando la huelga de antipatriótica.

**El comunicado alemán.**

**Ataque fracasado.-Nada de particular en otros frentes.**

Comunicado oficial del cuartel general alemán recibido esta madrugada:

Después del costoso fracaso del ataque de perforación, los franceses no han vuelto á reanudar su gran ataque del Aisne.

En la Champagne se ha luchado durante todo el día encarnizadamente en ambos lados de Auberville.

En los demás frentes no ha ocurrido nada de particular.

**La huelga general en el imperio alemán.**

**Telegrama oficial.**

El Gobierno alemán participa, oficialmente, á Zurich, que en la mañana del martes estalló la huelga general, habiendo reanudado el trabajo la mayor parte de los obreros, si bien continúan todavía manteniendo el paro los trabajadores metalúrgicos.

**Nombreamiento del general en jefe del sector de Moscú.**

Dicen de Petrogrado que el Gobierno provisional ha nombrado al general Brusiloff, que desempeñó un importantísimo papel en la revolución, comandante en jefe de las tropas del sector de Moscú.

**La excitación antialemana en Brasil.**

**Casas atacadas.-Almacenes incendiados.-Otras sucesos.**

Participan de Río Janeiro que la excitación de los elementos patrióticos contra los alemanes aumenta enormemente.

En Porto Alegre la muchedumbre atacó 270 casas alemanas, rompiendo las muestras de los comercios y los cristales.

Incendió el hotel Imidt, y los importantes almacenes de Brosulberg y Hacket, dando vivas al Brasil y á los aliados.

Cinco mil personas intentaron atacar una reunión que los alemanes celebraban en Turner-Bund.

El presidente de la república celebró una extensa conferencia con el ministro de la Guerra, con objeto de estudiar las medidas que debían adoptarse para restablecer la tranquilidad.

to de estudiar las medidas que debían adoptarse para restablecer la tranquilidad.

**Las municiones para los aliados.**

**Trabajos de los alemanes.**

Anuncian de New-York que días antes de que el Congreso declarase el estado de guerra contra Alemania, Mr. Charles Achwab, recibió de los alemanes cien millones para que cesaran de hacer municiones para los aliados, las grandes fábricas de La Bothehen-Stul-Compagny, de las cuales es director.

Esto lo hizo público el comandante Cubrey en un mitin monstruoso, diciendo haberlo oído de labios del propio director monsieur Achvos.

Estas fábricas son mayores que las de Krup.

**Las manifestaciones contra Alemania.**

**Protesta del ministro germano.**

El ministro de Alemania, acreditado cerca del Gobierno de la República Argentina, ha protestado ante el ministro de Negocios Extranjeros por las recientes manifestaciones anti-alemanas verificadas en Buenos Aires.

**Consejo de ministros**

**Regreso de Jordana.-Conferencias de Romanones.-No faltará carbón.-Manifestaciones de Melquiades Alvarez**

En el Consejo de ministros celebrado esta tarde en la presidencia, se trató detenidamente de la situación de la Junta central de Subsistencia, cuya disolución puede considerarse como segura.

También ocupó la atención del Gobierno otras cuestiones relativas al departamento de Hacienda.

Después del Consejo, el conde de Romanones se trasladó á la estación del Mediodía á despedir al general Jordana.

A su regreso recibió en la presidencia al jefe de los regionalistas catalanes, Sr. Cambó, el cual habló de varios asuntos importantes para Barcelona, expresándole también la conveniencia de adelantar una hora los relojes, con objeto de economizar carbón.

A continuación, el jefe del Gobierno conferenció durante una hora, con el diputado jaimista señor García Gujarró, recién llegado de Alemania, comunicándole las impresiones de su viaje al imperio germánico.

El conde de Romanones permaneció en la presidencia hasta las diez de la noche, conferenciando con casi todos los ministros.

A la salida los periodistas le preguntaron si era exacta la noticia de haber sido torpedeado un buque español.

Contestó que era cierta, añadiendo que el torpedeamiento se efectuó el día 14, pero que hasta saber el punto donde había producido el ataque del submarino, no podía agregar ninguna nueva manifestación.

Un periodista dijo que volvían á renacer los rumores de crisis, contestando el presidente: Siempre que el Gobierno celebra Consejo, se habla de crisis. Por este motivo, me veré obligado á trasladar la fecha de la celebración de los consejos.

Por último, nos informó el Conde de Romanones, de que el viernes llegaría á Madrid el Marqués de la Cortina.

Otro periodista preguntó al ministro de Fomento, Sr. Gasset, por qué no utilizaba el carbón de la cuenca hullaera de Villabona (León), replicando éste que porque no había tiempo y asegurando que por ahora no se sentía la falta de carbón y esperaba grandes partidas procedentes de Inglaterra.

Con motivo del regreso de Francia del jefe de los reformistas don Melquiades Alvarez, reunió éste en su domicilio á los diputados del partido, para comunicarles las impresiones que trae de su viaje.

Dijo el elocuente orador que la marcha de la guerra y el final será favorable á los aliados.

Los reunidos escucharon muy complacidos las explicaciones de su jefe.

**Informes oficiales del torpedeamiento del vapor español "Tom."**

Los informes oficiales facilitados acerca del torpedeamiento del vapor «Tom», afirman que este barco marchaba en convoy escoltado por otros vapores y al llegar frente á la Rochella le torpedeó un submarino alemán.

Los tripulantes ocuparon tres botes, logrando desembarcar dos en la Rochella.

El tercero se perdió pereciendo ahogados diez y siete tripulantes, incluso el capitán.

Entre los vapores que iban en el convoy, figuraba otro español, también de la matrícula de Bilbao, el cual al ocurrir el torpedeamiento, pudo refugiarse en Burdeos, de cuyo puerto no ha salido por negarse la tripulación á continuar el viaje.

**Añitacion en Marruecos.-Soliviztando á las kábilas.**

Sábase que la agitación que se viene notando en la región tangerina, obedece á los alemanes, que aprovechando la campaña submarina tratan de solivizantar á las kábilas cercanas á Tánger, á fin de producir daños á los franceses.

Estos daños, por derivación, repercuten en la zona de penetración española.

**Provincias.**

**BILBAO**

**Hundimiento del "Tom,".-Huida de vapores.**

El vapor «Tom», de esta matrícula, que desplazaba cuatro mil toneladas, ha sido hundido por un submarino alemán cuando marchaba en dirección á Cardiff.

De veinticuatro hombres que lo tripulaban sólo se han salvado siete.

Salió el último viernes de San Juan de Luz, y tan pronto como fué visto se le torpedeó y se hundió.

Quince pequeños vapores que iban con él huyeron á la desbandada, excepto un barco inglés, que intentó perseguir al submarino y también desapareció.

Han sucumbido diez y siete tripulantes.

**BARCELONA**

**Explosión en una cerrajería.**

En Cornellá se ha producido una formidable explosión en la cerrajería de Charto, causando importantes destrozos.

Derribó los tabiques de la casa y numerosos cristales.

Afortunadamente no se han registrado desgracias personales.

**CADIZ**

**Los astilleros de Veá-Múrgica.**

Ha llegado D. Fernando Juan Lazo, que compró los astilleros de Veá Múrgica por encargo de la razón social Echevarría y Larrinaga, de Bilbao.

Se van á construir en él cuarenta mil toneladas de diversas clases de buques y otros barcos.

Estas construcciones ocuparán á infinidad de obreros.

También se construirá un dique para buques de veinte mil toneladas.

Estimase esa compra como una importante fuente de riqueza para esta región.

Se ha inaugurado la Almagrava de Torregorda, bendiciéndola el canónigo Sr. Antódo.

**SEVILLA**

**La fiesta de la flor.-Exposición de bel as artes.-La corrida de mañana.-Toros desmandados.**

Con asistencia de enormes forasteros se ha verificado la Fiesta de la flor, recaudando más de treintamil pesetas.

La exposición de Bellas Artes, organizada por los artistas del Ateneo, se ha inaugurado con extraordinaria solemnidad.

Figuran en ella interesantes y notables cuadros de Bilbao, Benedicto, Bagaría, Hernando, Piño, Pinedo y otros.

También hay expuestos muy curiosos documentos relativos á la historia de Sevilla.

En la corrida de toros de mañana, Gaona sustituirá á Belmonte, que fué lesionado en la corrida de ayer.

Créese que este diestro podrá torear en las restantes corridas.

Al conducir los toros de la corrida de mañana, desde la dehesa de Tabladilla, se han desmandado varios, sin que hasta ahora se tenga noticias de su paradero y de que hayan ocurrido graves accidentes.

**PONTEVEDRA**

**Un hijo apuñala á su padre.**

En el pueblo de Grove el joven José Montes al llegar tarde á su domicilio, fué reprendido por su padre, y el desalmado, en lugar de escuchar las advertencias de su padre, esgrimió un puñal, causando tres heridas gravísimas.

**VALLADOLID**

**Reapertura de la Casa del Pueblo.**

Se ha verificado la reapertura de la Casa del Pueblo y de la escuela de la Institución libre de enseñanza clausuradas con motivo de los acontecimientos ocurridos, con ocasión del planteamiento de la huelga general.

**CASTELLON**

**Tranquilidad restablecida.-Concentración de la guardia civil.**

Se ha logrado restablecer la normalidad en toda la población.

Numerosos trabajadores, protegidos por la fuerza pública, se encuentran reparando las averías causadas en la línea de la luz eléctrica.

Se calculan en setecientos los que fueron á la fábrica de luz con objeto de paralizar el trabajo.

Está concentrada la Guardia civil de casi toda la provincia.

**MAS DE CADIZ**

**Pidiendo auxilio**

El buque trasatlántico «Alicante», que venia de Nueva York, recibió un radiograma del vapor británico «Riber», pidiendo auxilio.

Inmediatamente acudió el vapor español á prestárselo.

Se ignoran más detalles relativos á este suceso.

**VALENCIA**

**Situación económica de la Diputación.-Los cosecheros de patatas**

La Diputación provincial celebró sesión extraordinaria para tratar de la situación económica de la Corporación, que está adeudando seis meses á sus empleados.

El Ayuntamiento de la capital y los de otros pueblos adeudan varios millones de pesetas.

Se nombró una comisión para que visite al Gobernador civil, con objeto de que apoye á la Diputación y obligue á los Ayuntamientos á que paguen sus débitos por contingente provincial.

Los alcaldes de la capital y de los pueblos, con los cosecheros de patatas, celebraron una reunión acordando pedir al Gobierno que autorice la exportación de la patata, llamada roja, que quede sobrante del consumo.

Se calcula que podrán exportarse 169 mil toneladas.

**ALICANTE**

**Convoy de buques extranjeros**

**Los tripulantes del vapor "Glendiffe."**

Al mediodía ha pasado por este horizonte un convoy de buques extranjeros.

Dos se acercaron á la playa de Postiguet.

Uno de los buques iba envuelto en una nube de humo, pareciendo que estaba incendiado.

Recorrieron la bahía y luego se

incorporaron á la patrulla, desapareciendo por el puente.

Desde los muelles presencié el paso de los buques un inmenso gentío.

Este suceso está siendo comentadísimo.

Han marchado á Gibraltar los tripulantes del vapor británico «Glendiffe», que fué torpedeado y hundido el día 12 frente á la isla de Tabarca.

**Extranjero.**

**LISBOA**

**La alianza ibérica.**

El periódico «O Mundo», hablando de la alianza ibérica, sostiene que ésta no supone sino el sentimiento de estrechar las relaciones para que exista una perfecta armonía en la solución de los problemas que tengan un carácter común.

Básase en el espíritu progresivo de ambos pueblos y de sus gobiernos.

Algunos periódicos dicen que la suspensión del rápido Lisboa-Madrid, contradice la campaña de la armonía ibérica, aconsejando á los gobiernos de ambos países que restablezcan dicho tren.

**RIVERA**

**Restaurant-FORMOS**

**EL MAS FAVORECIDO**

**SEVICIO INMEJORABLE**

**Precios módicos.**

**Buena ocasión**

Para comprar corsés baratos; se liquidan las existencias para poner á la venta nuevos modelos.

Se confeccionan á medida otros nuevos modelos para la próxima temporada, de 7 á 15 pesetas.

Liquidación de pieles confeccionadas y restos de bordados.

**PLACIDO HERNANDEZ**

**A LAS SEÑORAS**

**SALÓN MODAS. SOMBREROS**

**Doctor Riesco, 12 y 14, principal.**

**BERTA ROUCES**

Tiene el gusto de anunciar á su distinguida y numerosa clientela, que acaba de recibir ininidad de preciosos modelos para la presente estación, procedentes de las más acreditadas casas de modas de París y Barcelona.

Antes de comprar en otra casa visitar este salón donde encontrarán surtido, variedad, gusto y economía.

**Doctor Riesco, 12 y 14, principal.**

**Venta de casa.-Se vende una hermosa casa, con un gran jardín, que da á la gran vía proyectada. Informes, Plaza Mayor, 5, principal, derecha (peluquería).**

**Se venden dos pianos manubrios, en buenas condiciones, con dos cilindros de piezas modernas, en la calle Portillo del Pozo Hillera, núm. 9. Frente á la nueva casa de Socorro.**

## LA REVOLTOSA

Como este modelo, casidas, de señora gran novedad

Tafilete tacón de suela. . . . . 13 pts.

Id. id. forrado. . . . . 14 id.

Id. palcharol tacón forrado. . . . . 17 id.

Id. chancho charol tacón de suela. . . . . 16 id.

La casa más acreditada, mejor surtida y la que más barato vende.

Depósito de la mejor crema marca SALON

**La Revoltosa.-Escalerilla de Pinto 1 y 3 -Salamanca**

## ¡NO MAS BORRACHOS!

**ELIXIR MACHINLEY**

Debido á los grandes trabajos del Dr. Machinley, de Filadelfia, podemos ofrecer á los que padecen del vicio de la

**EMBRIAGUEZ Ó BORRACHERA**

el más poderoso de todos los remedios que se conocen hasta el día, desprovisto de toda clase de narcóticos y de medicamentos desagradables.

Con un solo frasco, y siguiendo las instrucciones que en él se detallan, desaparecerá para siempre el feo vicio de la EMBRIAGUEZ Ó BORRACHERA que tantos estragos hace en la humanidad.

Depositorio general en España: Dr. M. LLOFRU, Ronda de San Antonio, 15, farmacia, Barcelona.

Se remiten frascos por correo certificado al precio de seis pesetas uno.

Depósito en la provincia de Salamanca: GASPAR ESCUDERO ALVAREZ y en su sucursal de droguería en Alba de Tormes.

Pídase en todas las farmacias y droguerías.

## Grand Hotel del Comercio.

**AUTOMOVIL Y COCHES A TODO LOS TRENES. CALEFACCION. SERVICIO ESPECIAL. TODO CONFORT. EN EL CENTRO DE LA CIUDAD.**

**Calle de Zamora, - Salamanca.**